

ATELIER 7 – Synthèse -
« La réponse des territoires à la crise globale : associations et collectivités s'impliquent ensemble en solidarité internationale »
Jeudi 8 juillet

Cet atelier, qui s'inscrit dans le cadre du programme « Ancrer la solidarité internationale dans les territoires franciliens » mené par Aitec et Cités Unies France (CUF) depuis 2008¹, avait pour objectif d'aborder le partenariat entre associations de solidarité internationale et collectivités territoriales comme outil de réponse à la crise globale et multidimensionnelle.

Les collectivités territoriales sont en première ligne des conséquences économiques, sociales et environnementales de la crise, elles ont donc un rôle primordial à jouer pour atténuer ses effets. Or, le contexte actuel de crise, associé à la réforme des collectivités territoriales frappent particulièrement ces dernières à travers la baisse des financements. L'arbitrage budgétaire que les collectivités doivent opérer, risque d'affecter fortement les actions menées à l'international et les relations avec les associations de solidarité internationale. Il est donc nécessaire aujourd'hui de mieux lier action locale et action à l'international, de renforcer la mise en réseau des acteurs, et de rendre plus lisible cette politique publique de solidarité internationale.

La mise en place, par exemple, d'Agenda 21, d'instances de participation des migrants, ou de centres de ressources du développement, sont des outils qui permettent une meilleure prise en compte de l'international dans les politiques publiques des collectivités territoriales. Cette articulation passe également par la production de supports pédagogiques expliquant le rôle de l'international dans les différents domaines d'intervention publique (le développement durable, le développement économique, la jeunesse, etc). C'est également par l'échange d'expériences et la capitalisation que les pratiques innovantes entre collectivités et associations de solidarité internationale pourront se diffuser à plus grande échelle.

Cet atelier a été l'occasion d'aborder toutes ces questions et de présenter les enseignements du programme co-animé par l'Aitec et CUF dont les résultats sont repris dans la brochure « Ancrer la solidarité internationale dans les territoires » qui est parue en juillet 2010 (disponible sur le site Internet de l'Aitec: <http://aitec.reseau-ipam.org/spip.php?rubrique184>)

¹ Ce programme a été mené en partenariat avec le Conseil Général de la Seine-Saint-Denis (à travers sa structure Via le monde), la ville de Nanterre et la ville de Rosny-sous-Bois, et avec le soutien de la Région Ile-de-France.